

Zeitschrift: Le conteur vaudois : journal de la Suisse romande
Band: 62 (1924)
Heft: 34

Artikel: Comment je connus "le conteur"⁰
Autor: [s.n.]
DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-218951>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. [Siehe Rechtliche Hinweise.](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. [Voir Informations légales.](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. [See Legal notice.](#)

Download PDF: 15.03.2025

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

CONTEUR VAUDOIS

JOURNAL DE LA SUISSE ROMANDE

PARAISSANT LE SAMEDI



Rédaction et Administration :
Imprimerie PACHE-VARDEL & BRON, Lausanne
PRÉ-DU-MARCHÉ, 9

Pour les annonces s'adresser exclusivement à
l'Agence de publicité : Gust. AMACKER
Palud, 3 — LAUSANNE

ABONNEMENT : Suisse, un an Fr. 6.—
six mois, Fr. 3.50 — Etranger, port en sus

ANNONCES
30 cent. la ligne ou son espace.
Réclames, 50 cent.

Les annonces sont reçues jusqu'au jeudi à midi.

On peut s'abonner au *Conteur Vaudois* jusqu'au 31 décembre 1924 pour **2 fr. 50**

en s'adressant à l'administration
9, Pré-du-Marché, à Lausanne.

LETTRÉ DE LA MI AOÛT

Aceux qui ont vécu le premier août 1914 et compris tout ce que ce jour recéléit de tragique, le premier août 1924 rappelle cette époque avec une acuité saisissante.

En contemplant les feux du premier août 1924, ils se souviennent des feux du premier août 1914, lorsqu'ils se demandaient :

— Nos soldats qui vont partir, les reverront-ils ? que nous apportera ce mois d'août, à nous ?

Ainsi le mois d'août 1924 n'est-il qu'un long rappel de ces jours d'angoisse déjà si loin dans le passé.

Combien d'entre nous, dans leur enfance ensoleillée en ce Canton de Vaud, n'ont connu les récits des « Frontières de septante » ? Nous savions tous ce que cela voulait dire. Nous avions tous entendu parler de ces amitiés nouées aux frontières.

Un paysan de Chesalles sur Oron nous racontait les belles soirées de septante chez les Combiers qui chantent qu'il faut entendre ça...

Un sous-lieutenant d'infanterie exilé à Rhein-Lutzel avec six hommes et un dragon, retrouva ce dragon, syndic d'un de ces fameux villages du vignoble vaudois, et l'on s'imagine les joyeuses rencontres et les bonnes bouteilles dégustées avec les « Et puis, te rappelles-tu ? »

Et ça n'en finissait pas ; pas une réunion, pas un tir, pas une fête où l'on ne se rencontrât entre soldats des frontières de septante.

Qu'en sera-t-il après la mobilisation de la grande guerre ? On peut aisément se le représenter et les générations montantes auront à leur tour, des récits sans fin.

Que de souvenirs s'élèvent le long des jours du mois d'août 1924 !

Les départs des mobilisés de nos campagnes jetant un regard soucieux sur les prairies prêtes à faucher ou sur les moissons mûrissantes ; mais l'inquiétude disparaît vite et leurs yeux s'éclairent de confiante fierté en se posant sur les femmes : la campagne est entre bonnes mains.

Ce sont les gais retours, les récits vivants, les descriptions humoristiques de tous ces coins ignorés de notre petite patrie où le hasard des combinaisons militaires envoyait fantassins, artilleurs, dragons et guides vaudois.

Et ce sont des leçons de géographie cela ! On en a fait des observations sur les coutumes de ces confédérés inconnus. On en a vu des cultures diverses, des procédés dont on ne se serait jamais douté.

Puis, ce sont les terribles journées de la grippe où époux, fils et frères gisent dans les lazarets et où les nouvelles sont si lentes à venir dans les demeures attristées.

Qui ne se souvient, sans sentir renaître la terrible angoisse, de ces après-midis, où dans le silence des campagnes, les roulements assourdis

des tambours résonnaient lugubrement car l'on portait en terre, au village natal, un soldat mort au service de la patrie.

Humbles héros, c'est à ceux-là que les cœurs fidèles en pays de Vaud ont pensé, ce jour du premier août 1924, à ceux auxquels leurs concitoyens ont dédié le monument de St-François, à Lausanne, « afin qu'il porte témoignage devant les âges, de leur fidélité au devoir, et perpétue l'exemple de leur sacrifice. »

Mme David Perret.



L'ONCLLIO JÉRÉMIE ET LO SORCIÉ

Histoire authentique (Patois du nord).

JÉRÉMIE Grattet, l'oncllio Jérémie, comin on lâi desâi, étâi on hommo dâi z'altro iâdzo, on rudo coo, on veretablio hommo dè teppa ; l'avâi sat pi dè gran et l'étâi lardzo ein proporchon, mimamin que dein son dzouveno tein l'avâi z'an zu étâ tamboumajo dein l'armée dau gran Napoléon, que lâi étâi restâ sat an et que l'avâi fé lè dierrè d'Austerlitz et dè Wagrame. Pu l'étâi revenu au paï et s'étâi maryâ avouè la Luise Tserret que ne lâi avâi bailli qu'on valet que l'avâi batzi Davi-Odiuste. Se lâi avâi otîe au mondo que l'oncllio Jérémie ne poivè, ni vèrè ni chintrè c'étâi le sorcié.

— Dâi tsaravoutè, que ne savon rin, dâi tsancro dè tire-sou dè la metzance qu'on farâi bin d'eterti !

Dein lo mismo veladzo tiè l'oncllio Jérémie vi-quettâi on certain Djan-Pierro Rebllet, qu'avâi adè zu lè coûtè verèie ein grantiau ; a l'écouïla, lo régent n'étâi pas fotu d'in fère façon, et au catsimo fasâi vèrè lè z'étâillè au menistre qu'avâi fini pè lo fottrè via, çà ne fasâi tiè dèrouta sè camerardo. Lo dzo dè sè vnt an, lo Rebllet avâi fottu lo can ein Amèrique, dè io l'étâi revenu ving et quatre on apri, pouro comin lè rattè. Rebllet sè peinsâ dè fèrè lo sorcié, l'atzetâ dan le gran grimoire et dâi dju dè carte et sè bouta a bailli dâi consurtachon et à dèrè lo prèsin, lo passè et l'aveni, et comin lâi avâi prau bedan et bedoumè por l'alla consurta, noutro coo gagnivè bin sa via à cè meti dè cotien.

Eintre dou au traî iâdzo, l'oncllio Jérémie avâi zu dâi trevougne avouè lo sorcié, mimamin qu'on iâdzo Jérémie Grattet qu'étâi foo comin n'oursè lâi avâi fotu 'na tôle motcha que lo Rebllet ein avâi vu omintè vin-millè tсандàllè et que s'étâi djurâ dè se revindzi dè cllia pesta dè Jérémie.

Davi-Odiuste, lo valet à l'oncllio Jérémie, étâi vegnai malâdo, ma malâdo à crèva. L'oncllio Jérémie étâi zu querri lo mâidzo dè la vela, ma rei lâi fasâi et à tot momin Jérémie et sa Luise sè crâyon dè vèrè sobra lau valet. Tor per on coup la Luise fâ à so n'ommo :

— Ne lâi à pas dè nani, Jérémie, faut allâ queri Rebllet.

— Etiùta, ma pouè fenna, repon l'oncllio Jérémie, Rebllet n'è pas mé sorcié tiè me choqua. Ma va lo queri se te vau ; vu prau vèrè cein que sâ fèrè.

La Luise alla dan trovâ lo sorcié. Demi-hora apri lo Rebllet s'amenâvè tzi l'oncllio Jérémie avouè sè cartè, son grimoire et sa badietta dè caudra. Lo sorcié monta tot drâi au pâilo d'amon iô sè trovâvè lo malâdo ; l'oncllio Jérémie et la tante Luise atteindon, cheta dè coutè dau lli. Adan lo Rebllet se met à forratta pè lo pâilo avouè sa badietta dè caudra et à vouèti detso lo lli, dèso la trabilia, derrâi lo bouffet et tot ein tapottin dè sa badietta lo sorcié fasâi :

— Va mau ! va mau pertie ; vo z'ètè teserma canquè âi z'orolliè, mè pourrè zin, ie faut absoluanin èvoquâ lè z'esprit.

L'oncllio Jérémie ne desâi rein ma serravè lè poing et l'ètiutâvè dè totè sè z'orolliè. Adan, lo sorcié fâ clliouèrè le contrvin et allumâ na cllierà, fa mettèrè la tante Luise d'on cotè dè la trabilia et l'oncllio Jérémie dè l'autro. Lo Rebllet poussa lo grimoire au maitin dè la trabilia, prin sa badietta dè caudra, fiaï traï coup su lo grimoire ein boilin :

— Espri es tou quie ?

Na voi que seimblie veni dè dèso la trabilia repon :

— Oi suï tie¹

— Esprit, dis-no ton nom, demâdè lo sorcié.

La voi repon :

— Su l'esprit dè vereta !

Lo sorcié refiâi traï cou et redemâdè :

Esprit, vou-to repondrè à na tiestion ?

— Oi !

— Eh bin ! dis no lo non dau caïon qu'a tsermâ lo pouïro Davi-Odiuste ?

— Lo cotien s'appellè Jérémie Grattet, que repon l'espri...

Malheureu ! lo mot dè Grattet n'étâi pas de, tiè lo sorcié reçaï on coup dè poing su la tita, mâ on coup dè mailliet à assomâ on bau, et ein mimo tin on coup dè pi ou tiu. Pu sè chein impougni dein dâi brè dè fè ; trainâ à travè lo pâilo et tsampâ rau ! avan lè zègra ; et l'âi avâi vin et duè martzè ! Dau coup Rebllet s'è cru tia et assoma. Lè volet à l'oncllio Jérémie devron lo releva et lo remena tzi li, çà l'avâi lè coutè einfonçaie, na tsamba demontâie et on brè rontu et y fu quasu quatre mâi sein pouâi sailli dè l'ottò. Lo leindeman dau dzo que l'oncllio Jérémie avâi ce bin arreindzi lo sorcié, Davi-Odiuste allâ mi et houit dzo apri, l'étâi tot guieri.

Pierre-Abram Redzipet.

¹ L'étâi veintriloque.

COMMENT JE CONNUS « LE CONTEUR »

AU soir du 1^{er} août, je flânais dans les rues de Lausanne, un peu triste, un peu soucieuse, pas mal fatiguée. Bref, comme nos ancêtres à pareille date, mais, hélas, avec moins d'héroïque courage, je considérai « la Malice des Temps » ! Mon œil était sombre, et mon front plissé ; ni les lampions, ni les feux de joie, ni les discours patriotiques, et l'on sait s'il s'en prononce d'éloquents ce jour-là, ne parvenaient à me déridier.

Un vieux monsieur, d'allure très vive encore me croisa sur le trottoir, et s'arrêta devant moi.

J'eus un mouvement de recul et m'arrêtai aussi, ne pouvant deviner ce que me voulait cet inconnu.

Il ne se pressait pas de m'adresser la parole, et pourtant sa manière d'être excluait toute pensée d'impolitesse. A vrai dire, il n'était pas si vieux, soixante ans, peut-être.

Les deux pointes inégales de sa moustache grise ombrageaient une bouche très bonne, dont les coins s'abaissaient en un malicieux sourire, d'accord avec le rayon de gaieté qui dansait au fond de ses yeux. La redingote qu'il portait ne pouvait appartenir qu'à un Vaudois, et le feutre qu'il enleva pour me saluer, respirait à coup sûr, comme aurait dit Monsieur Benjamin Vallotton, la démocratie.

Je suis, me dit-il simplement, le *Conteur Vaudois*. Je saluai, mais sans trouver de réponse et très ahurie! — Comment, le Conteur Vaudois avait une figure!

— Et, poursuivit le vieux monsieur, je vous connais un peu. On m'a parlé de vous; vous êtes timide, ne le soyez plus. Vous êtes triste aussi, je le vois. Pour vous encourager, faites une fois, de toutes les pensées qui plissent votre front et ralentissent votre démarche, faites une fois quelque chose pour moi?

— Mais, Monsieur le Conteur Vaudois, dis-je touchée de cette bienveillance et recouvrant peu à peu mes esprits, comme vous le dites si bien, mes pensées sont souvent tristes! Qu'en ferez-vous, vous qui, depuis de longues années, distribuez de la gaieté à vos abonnés? — Puis, vous aimez les histoires vraies, et souvent, d'absurdes petits contes, sans aucune morale, surgissent de mon esprit. Je n'oserais jamais vous les dire!

Le Conteur Vaudois éclata d'un beau rire en me frappant sur l'épaule; je ne m'offensai pas, le geste était très paternel.

— Mais, mon enfant, dit-il, vous ne savez donc pas, que souvent les pensées tristes, par un enchaînement mystérieux pour ceux qui n'observent rien, aboutissent à des histoires gaies.

Vos pensées sont noires parce qu'elles sont enfermées! Sortez-les, mettez-les au soleil, vous verrez la couleur qu'elles prendront! Quant aux contes, mais, il n'y a rien de si vrai que les contes! — Moi, le Conteur, je le sais mieux que personne! Les contes, mais c'est plus vrai que l'histoire! S'ils sortent du fond de votre esprit, c'est qu'ils y ont été placés. Allons, pas d'hésitation, à bientôt, nous vous attendons!

Le Conteur Vaudois s'éloigna, me laissant perplexé au bord du trottoir, mais tout de même encouragée, si bien que je me résolus à tenter l'aventure, en contant dès aujourd'hui cette rencontre.

Est-elle vraie, au Conteur lui-même demandez-le, si un jour vous le rencontrez!

Une Conteuse Vaudoise.

LE LIVRE D'OR MORGIEU

DANS une série d'intéressants articles sur Morges et son histoire, le *Journal de Morges* donne la liste suivante des personnages notables qui sont nés dans cette ville ou qui y ont exercé leur activité. Les vivants, car on en pourrait citer aussi plus d'un, ne sont pas compris dans cette liste.

Charles-Emmanuel de Warnery (1720-1786), qui fit en Pologne une brillante carrière militaire, et a publié plusieurs ouvrages stratégiques remarquables; Jean-François Sablet, dit le *Romain* (1745-1813), peintre distingué auquel le gouvernement français accorda un appartement au Louvre, et dont le musée Arlaud, à Lausanne, possède deux tableaux; son frère, Jacques Sablet (1749-1803), dit le peintre du *Soleil*; le Dr Jean-André Venel, créateur de l'orthopédie (1740-1791); Marc-Samuel-Isaac Mousson, chancelier de la Confédération (1776-1861); Alexandre Yersin, professeur de Sciences naturelles, père du Dr Al. Yersin (1825-1863) qui a découvert le sérum anti-pestueux et dirige actuellement l'institut de Na-Trang; Auguste Huc-

Mazelet, docteur-médecin, philosophe, musicien (1811-1869); 1812-1888, le peintre Louis Buvelot, qui eut une vie mouvementée au Brésil, puis à La Chaux-de-Fonds, devint professeur de dessin, et s'expatriant de nouveau dans les années 1860, en Australie, devint une des célébrités de Melbourne; il a donné son nom au musée de cette ville; Alexis Forel, économiste, naturaliste (1787-1872); Fritz Burnier, colonel, mathématicien (1818-1879); François Forel, (1813-1887), président de la Société d'histoire de la Suisse romande, archéologue, père de F.-A. Forel; Eug. Bersier, pasteur à Paris, (1831-1889); Benjamin Vautier, peintre à Düsseldorf (1829-1898); Charles Dufour, mathématicien et astronome (1827-1902); Pierre-François de Martines (1721-1769), colonel au service de la France; François-Louis Mayor, seigneur de Sullens (1683-1725), colonel au service de la Hollande, et son frère Benjamin Mayor (1686-1719), colonel au service de Venise; Henri-J.-Emmanuel Monod (1753-1833), magistrat; Jean-Louis Muret (1715-1796), économiste; Emmanuel-François-Benjamin Muret-Grivel (1764-1840), envoyé en mission auprès de Bonaparte; Jules-Nicolas-Emmanuel Muret, (1759-1847), landammann; comte Jean-Jacques de Beausobre (1704-1783) lieutenant-général au service de la France; Jean-Jacques Cart (1747-1813), juriste et historien; Alexandre de Catt (1728-1795), secrétaire particulier de Frédéric II, roi de Prusse; Henri Warnery (1859-1902), professeur à l'Académie de Neuchâtel et à l'Université de Lausanne, poète et romancier, était bourgeois de Morges.

CES PAUVRES FEMMES

NOUS trouvons dans « l'Amerikanische Schweizer-Zeitung » qui paraît à New-York à l'usage des Suisses des Etats-Unis, une historiette amusante.

Dans un village de montagnes vivait une femme dont le péché mignon et tenace était le bavardage; sa langue et son imagination étaient inusables et leurs exigences passaient avant les travaux du ménage, les soins aux enfants et au bétail.

Les autres montagnards convinrent un jour de lui jouer un tour tout en mesurant l'étendue de sa passion des commérages. Dès l'instant où le chevrier appelait ses chevrettes pour les conduire à l'alpage, une voisine consentit à perdre une heure avec la babillarde; au bout de ce temps, comme par hasard, une deuxième villageoise survint pour remplacer la première et reprendre le fil de la conversation. D'heure en heure, la... muette eut l'immense plaisir de tailler des bavettes avec la plupart des femmes du village, sans se douter de la conspiration. Tant et si bien que, le soir, quand le chevrier ramena son troupeau, elle était encore devant son chalet, infatigable, à discuter les dernières nouvelles de la journée!

L'histoire est plaisante assurément, mais ce serait risquer peu que de parier que la plus belle moitié d'un village suisse n'eût jamais la cruauté de se moquer de la sorte d'une fille d'Eve trop loquace. Chaque pays, chaque localité a ses babillardes — et ses babillards aussi —; c'est faire tort à notre population que de l'accuser, elle seule, de ce travers.

« Ganache! ». — Madame, votre mari est une ganache! déclara froidement Napoléon Ier à l'impératrice d'Autriche. La souveraine qui ignorait les finesses de la langue française, demanda l'explication du mot « ganache » à un de ses courtisans. Ce dernier n'étant pas mieux au courant et ne voulant pas passer pour un ignorant, lui fit, sans hésiter, cette réponse:

— Majesté, une ganache, c'est l'homme le plus intelligent, le plus instruit et le plus distingué d'un pays.

A quelque temps de là, l'impératrice voulant féliciter un de ses officiers pour d'importants services rendus, lui annonça avec conviction et en présence de toute la cour:

— Monsieur, vous êtes la plus grande ganache de mon empire!

PHARMACIES

AMEZ-VOUS les pharmacies? Oui, n'est-ce pas! Tout y est si brillant, si net! Il y règne une atmosphère de science, plus encore de mystère qui séduit l'ignorant... que nous sommes tous en l'espèce. Et les pharmaciens aux gestes mesurés, calmes, méthodiques derrière leur comptoir pareil à un trône! Ah non! Dans les circonstances les plus graves, il garde toute sa présence d'esprit, toute sa placidité. Il le faut sans doute! Mais pourtant!

Ecoutez, à ce propos, ce que disait déjà Monselet, il y a plus d'un demi-siècle:

« Un jour, pendant que j'étais dans une pharmacie, à examiner tous ces bocaux, si pareils de forme, et si différents de contenu — une femme pousse violemment la porte du magasin; elle entre. Elle n'a pas la force de parler; tous ses traits sont convulsés. Elle ne peut que tendre au pharmacien une ordonnance qui tremble entre ses doigts. Son mari vient de se fendre la tête ou peu s'en faut. Il est là, chez elle, étendu sur un lit sans connaissance. Le médecin appelé en toute hâte, a rapidement tracé quelques lignes sur un papier... C'est ce papier que déplie gravement le pharmacien, — car un pharmacien ne doit jamais cesser d'être grave, — c'est ce papier qu'il déchiffre lentement, posément, car un pharmacien doit avant tout, bien se pénétrer des termes d'une ordonnance.

Lorsqu'il a fini de lire, il dit à la femme:

— Veuillez vous asseoir!

S'asseoir! s'asseoir!

— Mais, monsieur, s'écrie-t-elle; vous ne comprenez donc pas? Mon mari court le plus grand danger! Donnez-moi vite ce qu'il faut! Vite!

— C'est l'affaire d'un instant... Veuillez vous asseoir.

La pauvre femme se laisse tomber sur une chaise, les bras sans ressort, les yeux sans regard.

Pendant ce temps, le pharmacien s'est mis à l'œuvre. Il choisit une petite bouteille, la pose dans un des plateaux de la balance placée devant lui. Il se dirigea vers la bibliothèque des bocaux; il en attire un et verse quelques gouttes de son contenu dans la petite bouteille. Il pèse encore, et ajoute d'un autre bocal, — tout ceci avec le soin et la méthode recommandés par le Codex. De temps en temps la femme se lève par un brusque soubresaut. Elle voit son mari pâle sous le sang, et elle se tourne vers le pharmacien en joignant les mains:

— Oh! monsieur! monsieur!

— Patience...

— Mon pauvre mari!

— Voilà qui est bientôt fait, madame.

Disant cela le pharmacien bouche hermétiquement la petite bouteille enfin remplie. Il prend dans un tiroir un morceau de papier vert, dont il entoure et coiffe le bouchon, en le plissant comme une collerette. Il l'assujettit avec une ficelle rouge, et achève de le rogner avec des ciseaux. Ensuite présentant un bâton de cire à la bougie, il en laisse tomber une parcelle enflammée, avec laquelle il fixe la ficelle au sommet du bouchon.

— Oh! monsieur!

Ce n'est pas tout. Il s'agit de tailler une étiquette et de la coller avec un pinceau sur le flacon; puis d'écrire en belles lettres sur cette étiquette blanche le numéro de l'ordonnance, le nom de la potion sans oublier l'indication: « Agiter avant de s'en servir ».

— Monsieur... monsieur!

— J'ai fini, madame.

En effet, après avoir accompli toutes ces indispensables formalités, le pharmacien roule le flacon dans un dernier papier et le présente délicatement à la femme.

Combien? combien? balbutie-t-elle en agitant fébrilement sa main dans la poche de sa robe.

— Passez au comptoir.

Au comptoir, trône le propriétaire de la pharmacie, majestueux, qui a l'air de sortir d'un